

### 8.3. СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ОСНОВАНИЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНАЛЬНЫХ СОЦИАЛЬНО- ЭКОНОМИЧЕСКИХ СИСТЕМ

Гущина Е.Г., д.э.н., профессор, кафедра экономики и менеджмента;  
Шохнех А.В., д.э.н., профессор, кафедра экономики и менеджмента;  
Алимова Е.А., старший преподаватель, кафедра экономики и менеджмента

*Волгоградский филиал ОУП ВО «Академия труда и социальных отношений»*

Проблема устойчивости имеет весьма глубокие исторические корни, поскольку люди в процессе хозяйственной деятельности тысячелетиями разрушали окружающую среду, истощая природные запасы. Рост населения планеты, становление экономики как самостоятельной сферы деятельности, развитие производства в целях удовлетворения материальных потребностей значительного числа людей неизбежно вело и продолжает способствовать разрушению естественных ландшафтов, загрязнению окружающей среды отходами промышленного производства. В этой связи актуализируется проблема гармонизации экономики, человека, общества и природы. Научный подход, системно соединяющий современную экономику, общество, человека и природу в целях создания гармоничного единого и устойчивого целого, известен как Концепция устойчивого развития. Концепция территориального устойчивого развития предполагает разработку системы форм и методов его обеспечения, а также формирование механизма их реализации, базирующегося на определенных принципах и способах достижения устойчивости. В статье рассмотрена возможная последовательность действий, а также теоретические основы обеспечения устойчивого регионального развития. Одним из инструментов стратегического развития региональной экономики, согласно программе социально-экономического развития Российской Федерации, является поддержка благоприятной конкурентной среды, характеризующей состояние внешних и внутренних факторов и условий предпринимательской деятельности, способствующих или препятствующих эффективному воплощению конкурентных преимуществ предпринимательских структур в процессе обеспечения их устойчивого развития. В условиях экономического кризиса важнейшей задачей становится разработка и реализация стратегии устойчивости развития предпринимательских структур региона как основополагающего механизма формирования их конкурентного потенциала при обеспечении устойчивого регионального развития, в том числе на основе совершенствования нормативно-правовой базы, разработки единой методики определения степени (индекса) устойчивости территорий и использования инструментария государственно-частного партнерства. Для оценки формирования и реализации конкурентного потенциала предпринимательских структур региональным органам власти необходимо обеспечить согласованное взаимодействие экономических, социальных и институциональных факторов.

#### Литература

1. Содействие занятости населения [Электронный ресурс] : государственная программа РФ ; утв. постановлением Правительства РФ от 15 апр. 2014 г. №298. Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
2. Бадрак Н.Ю. Мотивация энергосбережения: проблемы формирования и опыт внедрения через образование [Электронный ресурс] / Н.Ю. Бадрак, Е.Г. Гущина // Современные проблемы науки и образования : электрон. науч. журнал. – 2012. – №5. URL: <http://www.science-education.ru/105-7009>.
3. Боташев А.Ю. Подходы построения системы и методических этапов мониторинга как функционального инструментария эффективного управления хозяйствующей единицей [Текст] / А.Ю. Боташев, Л.А. Сизенева // Аудит и финансовый анализ. – 2013. – №3. – С. 330.
4. Бринчук М.М. Экологическое право (право окружающей среды) [Текст] : учеб. для высших юридических учебных заведений. – М., 1998.
5. Быхалова И.Г. Особые экономические зоны: «точки роста» и «точки опоры» [Текст] / И.Г. Быхалова, И.В. Богомолова // Российское предпринимательство. – 2009. – №10 ; вып. 1. – С. 156.
6. Васильев Е.С. Анализ динамики инновационного потенциала современной экономики [Текст] / Е.С. Васильев, Н.В. Лисовская // Вестн. Волгоградского госуд. ун-та; Сер. 3 : Экономика. Экология. – 2014. – №1. – С. 89.
7. Гущина Е.Г. и др. Институты, определяющие действующую модель потребительского поведения на российских рынках [Текст] / Е.Г. Гущина, В.А. Витальева, Е.М. Витальева // ФЭС: Финансы. Экономика. Стратегия ; Сер. : Инновационная экономика: человеческое измерение. – 2013. – №2. – С. 10-14.
8. Ермаков А.С. Что такое устойчивое развитие [Текст] / А.С. Ермаков, Д.С. Ермаков // Химия и жизнь. – 2012. – №11. URL: <http://elementy.ru/lib/431824>.
9. Информационно-правовой портал [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://www.bestpravo.ru/federalnoje/gn-instrukcii-i6o.htm>
10. Иншаков О.В. Механизм социальной рыночной трансформации и устойчивого развития АПК России [Текст] / О.В. Иншаков. – Волгоград : Изд-во ВолГУ, 1995. – С. 5.
11. Костарев С.В. Город как самоорганизующаяся система и управляемый объект [Электронный ресурс] / С.В. Костарев // Принцип неопределенности и прогноз развития социально-экономических систем. URL: <http://pozdneyakov.tut.su/Seminar/art99/a011499.html>.
12. Кузнецов В.Н. Безопасность через развитие [Текст] / В.Н. Кузнецова. – М., 2000. – С. 54-57.
13. Международные принципы устойчивого развития [Электронный ресурс]. URL: [old.rgo.ru/2010/07/mezhdunarodnye-principy-ustojchivogo-razvitiya/](http://old.rgo.ru/2010/07/mezhdunarodnye-principy-ustojchivogo-razvitiya/)
14. Министерство природных ресурсов и экологии РФ [Электронный ресурс] : официальный сайт. URL: [www.mnr.gov.ru/regulatory/detail.php?ID=130036](http://www.mnr.gov.ru/regulatory/detail.php?ID=130036)
15. Моделирование экономических процессов в современной России [Текст] : отчет о науч.-исслед. работе. Ч. 4 : Разработка микроэкономических моделей / отв. ред. В.И. Кочергин. – Волгоград : Волгоградское науч. изд-во, 2014. – 146 с.
16. Моделирование экономических процессов в современной России [Текст] : отчет о науч.-исслед. работе. Ч. 5 : Выработка рекомендаций по развитию моделирования / отв. зед. В.И. Кочергин. – Волгоград : Волгоградское науч. изд-во, 2014. – С. 100.
17. Морозова И.А. ГЧП как эффективный механизм инновационного развития экономики [Текст] / И.А. Морозова, И.Б. Дьяконова // Междунар. ж-л прикладных и фундаментальных исследований. – 2010. – №2.

18. Научная основа стратегии устойчивого развития РФ [Текст] / под ред. М.Ч. Залиханова, В.М. Матросова, А.М. Шелехова. – М., 2002.
19. Основные положения стратегии устойчивого развития России [Текст] / под ред. А.М. Шелехова. – М., 2002.
20. Пахомова Н.В. и др. Структурные преобразования в условиях формирования «зеленой» экономики: вызовы для российского государства и бизнеса [Электронный ресурс] / Н.В. Пахомова, К.К. Рихтер, Г.Б. Малышков // Проблемы современной экономики. – 2012. – №3. URL: [www.m-economy.ru/art.php?nArtId=4155](http://www.m-economy.ru/art.php?nArtId=4155)
21. Пригожин И. Порядок из хаоса [Электронный ресурс] / И. Пригожин, И. Стенгерс ; ФГБУ «РЭА» Минэнерго РФ. – М., 1986. – 420 с. URL: [rosenergo.gov.ru/upload/GP%20do%202020.doc](http://rosenergo.gov.ru/upload/GP%20do%202020.doc).
22. Рио-де-жанейрская декларация по окружающей среде и развитию [Электронный ресурс]. URL: [www.un.org/ru/documents/decl\\_conv/declarations/riodecl.shtml](http://www.un.org/ru/documents/decl_conv/declarations/riodecl.shtml)
23. Сеницына Е. Концепция устойчивого развития [Электронный ресурс]. URL: [www.cloudwatcher.ru/analytics/2/view/72/](http://www.cloudwatcher.ru/analytics/2/view/72/)
24. Стратегия и проблемы устойчивого развития России в XXI веке [Текст] / под ред. А.Г. Гранберга, В.И. Данилова-Данильяна, М.М. Циканова, Е.С. Шопхоева. – М. : Экономика, 2002.
25. Ускова Т.В. Управление устойчивым развитием региона [Текст] : монография / Т.В. Ускова. – Вологда : ИСЭРТ РАН, 2009. – 355 с.
26. Устойчивое развитие: важнейшее понятие в современной энергетике [Текст] // Новости энергетики. – 2011. – 22 июня.
27. Устойчивое развитие человечества [Текст] : учеб. пособие для студ. / Г.К. Лобачева, А.И. Беляев, А.Ф. Биленко. – Волгоград : Изд-во ВолГУ, 2007. – С. 72.
28. Чотчаев М.М. Реализация конкурентных преимуществ как условие повышения устойчивости предпринимательской деятельности в посткризисный период [Электронный ресурс] / М.М. Чотчаев. URL: [www.uecs.ru/marketing/item/437-2011-05-26-06-30-36](http://www.uecs.ru/marketing/item/437-2011-05-26-06-30-36).
29. Шохнех А.В. и др. Роль региональной финансовой политики в обеспечении экономической безопасности развития и интеграции бизнеса в России [Текст] / А.В. Шохнех, Л.А. Сизенева, Е.С. Васильев, В.В. Чуднова // Аудит и финансовый анализ. – 2014. – №1. – С. 399.
30. HSBC: Россия вошла в техническую рецессию [Электронный ресурс]. URL: [www.banki.ru/news/bankpress/?id=6858631](http://www.banki.ru/news/bankpress/?id=6858631)
31. Incorporating green growth and sustainable development policies into structural report fgendas. A report by the OECD, the World bank and the United nations prepared for the G20 Summit (Los Cabos, 18-19 June 2012) [Electronic resource]. URL: <http://www.oecd.org/dataoecd/44/10/50643282.pdf>
32. G20 leaders declaration [Electronic resource]. URL: [http://www.mofa.go.jp/policy/economy/g20\\_summit/2012/pdfs/declaration\\_e\\_\(2012\)](http://www.mofa.go.jp/policy/economy/g20_summit/2012/pdfs/declaration_e_(2012)).
33. Public private partnership: ein lciitfaden fur offentliche verwaltung und unternehmer [Electronic resource]. P. 10.

## Ключевые слова

Концепция устойчивого развития; модели общественного потребления; институциональное обеспечение устойчивого регионального развития; устойчивое развитие предпринимательских структур.

*Гущина Елена Геннадьевна*

*Шохнех Анна Владимировна*

*Алимова Елена Александровна*

## РЕЦЕНЗИЯ

В представленной статье анализируются составляющие концепции устойчивого развития и рассматривается данная концепция в отношении такой сложной социально-экономической системы, как регион.

В этой связи выявляются условия устойчивого территориального (регионального) развития (законодательство, формирование и внедрение государством общей методики оценки уровня устойчивого регионального развития, механизм государственно-частного партнерства, формирование и реализация конкурентного потенциала предпринимательских структур территории и др.)

Актуальность исследования данной темы связана с разработкой концепции устойчивого развития региона. Главными направлениями экономического аспекта устойчивого развития выступают экономический рост и развитие, что означает наращивание валового внутреннего и валового национального продукта; улучшение качества жизни населения; борьбу с бедностью; обеспечение мер по укреплению стабильности экономики; выбор и доступность форм собственности и хозяйствования (частное производство, наемный труд).

Вышеизложенное дает основание считать, что актуальность рассматриваемой темы, ее практическая необходимость, а также новизна материала определяют научную и практическую ценность статьи.

*Глинская О.С., Д.э.н., доцент, заведующий кафедрой экономики, бухгалтерского учета и аудита, АНОО ВО Центросоюза РФ Российский университет кооперации Волгоградского кооперативного института (филиал).*

### 8.3. STRATEGIC FRAME- WORK OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT OF REGIONAL SOCIO- ECONOMIC SYSTEMS

E.G. Gushina, D.Sc. in Economics, professor, at the Department of economics and management;  
A.V. Shokhekh, D.Sc. in Economics, professor, at the Department of economics and management;  
E.A. Alimova, senior lecturer at the Department of economics and management

*Volgograd branch of "Academy of Labour  
and Social Relations"*

Problem of stability has got its historic background, as people in their business activity had been ruining environment for thousand years, draining natural resources. Growth of planet's population, formation of economics as independent science, development of manufacturing activity to meet the substantive needs of great number of people would surely result ruining of natural landscapes, pollution of environment by industrial wastes. That is why problem of harmonization of economics, human, society and nature become actual. The scientific approach, systematically joining modern economics, human and nature to make the harmonic united and sustainable unity, is known as Concept of sustainable development. Concept of territorial sustainable development assumes development of system of forms and methods for its providing as well as forming the mechanism of their implementation based on certain principles and ways for achieving sustainability. In the article there is investigated the possible order of actions, as well as theoretical bases for providing sustainable regional development. One of the tools for strategic development of regional economics due to the program of social and economic development of the Russian Federation is approval of advantageous competitive environment, specifying the state of outer and inner factors and conditions of enterprising activity, contributing or disturbing to effective implementation of competitive advantages of enterprising structures while providing their sustainable development. In the conditions of economic crises the most important task becomes development and implementation of strategies for sustainable development of enterprising structures of the region as basic mechanism for forming of their competitive potential at providing the sustainable regional development, including that on the basis of regulative basis, development of united methods of defining the grade (index) of sustainability of territories and use of instruments of state and private partnership. For evaluation of forming and implementation of competition potential of enterprising structures the regional authorities need to provide the agreed cooperation of economic, social and institution factors.

#### Literature

1. Badrak N.Y. Motivation of energy saving: problems of forming and experience of implementation via education [Electronic resource] / N.Y. Badrak, E.G. Gushchina // Modern problems of science and education : electron. scientific. log. – 2012. – No. 5. URL: <http://www.science-education.ru/105-7009>.
2. Botashev A.Y. Approaches of making system and methodic stages of monitoring as functional instrumentation of effective management of business unit [Text] / Y.A. Botashev, L.A. Siseneva // Audit and financial analysis. – 2013. – No. 3. – Pp. 330.
3. Brinchuk M.M. Ecological law (the law surround-ing environment) [Text] : textbook. for top law schools. – M., 1998.
4. Buhalova G.I. Special economic zones: «points of growth» and «points of support» [Text] / I.G. Buhalova, I.V. Bogomolova // Journal of Russian entrepreneurship. – 2009. – No. 10 ; vol. 1. – P. 156.
5. Contributing to employment of population [Electronic re-source] : the state program of the Russian Federation ; approved. the resolution of the Government of the Russian Federation of apr. 15, 2014 no. 298. Access from Ref.-the legal system "ConsultantPlus".
6. Chotchaev M.M. Implementation of competitive advantages as condition of extra stability of enterprising activity at the post crisis period [Electronic resource] / M.M. Chotchaev. URL: [www.uecs.ru/marketing/item/437-2011-05-26-06-30-36](http://www.uecs.ru/marketing/item/437-2011-05-26-06-30-36).
7. Ermakov A.S. What is sustainable development [Electronic resurs] / A.S. Ermakov, D.S. Ermakov // Chemistry and life. – 2012. – No. 11. URL: <http://elementy.ru/lib/431824>.
8. Gushina E.G. et al. Institutions, defining actual model of customer behavior at the Russian market [Text] / E.G. Gushchina, V.A. Vitalieva, E.M. Vitalieva // FES: Finance. Economy. Strategy ; Ser. : Innovation economy: the human dimension. – 2013. – No. 2. – Pp. 10-14.
9. HSBC: Russia entered a technical recession [Electronic resource]. URL: [www.banki.ru/news/bankpress/?id=6858631](http://www.banki.ru/news/bankpress/?id=6858631)
10. Information and law site. Available at: <http://www.bestpravo.ru/federalnoje/gn-instrukcii-i6o.htm>
11. Inshakov O.V. Mechanism of social and market transformation and sustainable development APK of Russia [Text] / O.V. Inshakov. – Volgograd : VolSU Publishing, 1995. – P. 5.
12. International principles of sustainable development [Electronic resource]. URL: [old.rgo.ru/2010/07/mezhhdunarnodnye-principy-ustojchivogo-razvitiya/](http://old.rgo.ru/2010/07/mezhhdunarnodnye-principy-ustojchivogo-razvitiya/)
13. Incorporating green growth and sustainable development policies into structural report fgendas. A report be the OECD, the World bank and the United nations prepared for the G20 Summit (Los Cabos, 18-19 june 2012) [Electronic resource]. URL: <http://www.oecd.org/dataoecd/44/10/50643282.pdf>
14. Kostarev S.V. City as self-organizing system and managed object [Electronic resource] / S.V. Kostarev // The uncertainty principle and the forecast of socio-economic systems. URL: <http://pozdnyakov.-tut.su/Seminar/art99/a011499.html>.
15. Kuznetsov V.N. Safety via development [Text] / V.N. Kuznetsova. – M., 2000. – Pp. 54-57.
16. Modeling of economic processes in modern Russia: report on scientific and investigation work. Part 4. Development of microeconomic model / resp. ed. A.V. Kochergin. – Volgograd : Volgograd scientific. publishing house, 2014. – 146 p.
17. Modeling of economic processes in modern Russia: Report on scientific and investigation work. Part 5. Development of advice on development of modeling / resp. zed. V.I. Kochergin. – Volgograd : Volgograd scientific. publishing house, 2014. – P. 100.

18. Morozova I.A. GChP as effective mechanism of innovative development of economy [Text] / I.A. Morozova, I.B. Dyakonova // Intern. W-I of applied and fundamental research. – 2010. – No. 2.
19. Pakhomova N.In. et al. Structural reforms within the conditions of forming ecologically friendly economy: challenges for Russian state and business [Electronic resource] / N.I. Pakhomova, K. Richter, G.B. Malyshkov // Problems of modern economy. Problems of modernization and transition to innovative economy. – 2012. – No. 3. URL: [www.m-economy.ru/art.php?nArtId=4155](http://www.m-economy.ru/art.php?nArtId=4155)
20. Prigozhin I. Order from chaos [Electronic resource] / I. Prigozhin / Stengers ; fgbu "REA" Minenergo of the Russian Federation. – M., 1986. – 420 p. URL: [rosen-ergo.gov.ru/upload/GP%20do%202020.doc](http://rosen-ergo.gov.ru/upload/GP%20do%202020.doc).
21. Rio de Janeiro declaration on environment and development [Electronic resource]. URL: [www.un.org/ru/documents/decl\\_conv/declarations/riodecl.shtml](http://www.un.org/ru/documents/decl_conv/declarations/riodecl.shtml)
22. Public private partnership: ein Icitfaden fur offentliche verwaltung und unternehmer [Electronic resource]. P. 10.
23. Shokhnekh A.V. Role of regional financial policy in providing economic safety of development and integration of business in Russia [Text] / A.V. Shokhnekh, L.A. Siseneva, E.S. Vasiliev, V.V. Chudinova // Audit and financial analysis. – 2014. – No. 1. – P. 399.
24. Sinitsyna E. Concept of sustainable development [Electronic resource]. URL: [www.cloudwatcher.ru/analytics/2/view/72/](http://www.cloudwatcher.ru/analytics/2/view/72/)
25. Strategies and problems of sustainable development of Russian in XXI century [Text] / ed. by A.G. Granberg, V.I. Danilov-Danilyan, M.M. Cekanova, E.S. Chapaeva. – M. : Economy, 2002.
26. Sustainable development of mankind [Text] // News of energy. – 2011. – June 1.
27. Sustainable development: the most important idea in modern energy system [Text] : textbook. a manual for students. / G.K. Lobacheva, I.A. Belyaev, A.F. Bilenko. – Volgograd : VolSU Publishing, 2007. – P. 72.
28. The main provisions of the strategy of sustainable development of Russia [Text] / ed. by A.M. Shelekhov. – M., 2002.
29. The Ministry of natural resources and environment of the Russian Federation [Electronic resource] : official website. URL: [www.mnr.gov.ru/regulatory/detail.php?ID=130036](http://www.mnr.gov.ru/regulatory/detail.php?ID=130036)
30. The scientific basis of the sustainable development strategy of the Russian Federation [Text] / ed. by M.C. Zalikhanov, V.M. Matrosov, A.M. Shelekhov. – M., 2002.
31. Vasiliev E.S. Analyses of dynamic of innovative potential of modern economics [Text] / E.S. Vasilyev, N.I. Lisovskaya // Vestn. Volgograd state university bulletin; Ser. 3 : Economy. Ecology. – 2014. – No. 1. – P. 89.
32. Uskova T.V. . Management of sustainable development of region [Text] : monograph / T.V. Uskova. – Vologda : ISEDТ RAS, 2009. – 355 p.
33. G20 leaders declaration [Electronic resource]. URL: [http://www.mofa.go.jp/policy/economy/g20\\_summit/2012/pdfs/declaration\\_e \(.2012\).](http://www.mofa.go.jp/policy/economy/g20_summit/2012/pdfs/declaration_e (.2012).)

## Keywords

Concept of sustainable development; models of public consumption; institutional provision of sustainable regional development; sustainable development of enterprising structures.